
新幹線はと
ても心強い
存在です。
将来は西九

州新幹線を利用して佐賀を訪れる人
に、佐賀インドネシアドリームズの
グッズをプレゼントするといったプ
ロモーションもしてみたいですね」
　もっとも、同チームは生まれたば
かりであり、7月1日現在、まだ公式
戦では勝利を挙げていない。まずは
歴史的な1勝を挙げ、新幹線ととも
に佐賀と野球の魅力を発信してい
く。

街も雇用も活性化した
老舗温泉地

　武雄温泉駅に戻り、「かもめ」に乗
車して隣の嬉野温泉駅へ。「日本三大
美肌の湯」ともいわれる嬉野温泉は、
西九州新幹線の開業によって鉄道直
結の温泉地となった。筆者が取材の

たびに訪れているのが、市街地の南
東にある立岩展望台。嬉野温泉駅と
市街地を一望できる海抜345mの展
望台から、嬉野温泉駅が完成してい
く様子を観察してきた。やがて茶畑
の向こうからN700S「かもめ」が現れ
た。営業列車が走っているところを
見るのは、今日が初めてだ。駅周辺
の駐車場にはたくさんの車が見え、
多くの人が新幹線
を利用しているこ
とがうかがえた。
　この日は天保元
年創業の老舗旅
館、大村屋に宿泊。
本誌61号（2019
年春季号）でイン
タビューをした北
川健太社長と再会
した。25歳で家業
を継いでから15
年。ミュージシャ

ンを志していた経験を活かし、老舗
旅館をジャズが流れる憩いの空間に
生まれ変わらせた人物だ。北川さん
は、西九州新幹線の開業は、大きな
効果をもたらしたと話してくれた。
　「嬉野温泉は長い間、車で訪れる
温泉地でしたが、最近はJR全線乗
り放題のジャパン・レール・パスを
利用して来られる海外からのお客様

プロ野球チームが嬉野に誕生

　西九州新幹線の始発駅、武雄温泉
駅にやって来たのは平日の昼前。前日
に温泉を訪れた人々が出発し、次のお
客さんを待つ、落ち着いた時間帯だ。
武雄温泉は佐賀県を代表する温泉街
で、駅舎は温泉街の中心にある楼門
をイメージしている。新幹線は、博多
方面への在来線列車と同一ホームで
の対面乗り換えになっているため、ス
ムーズな乗り換えが可能だ。
　駅前でカーシェアリングを利用して
車を借り、4kmほど離れた野球場「ひ
ぜしんスタジアム（武雄市民球場）」へ
向かう。カーシェアリングはアプリを
使って15分単位で車を借りられるシス
テム。最近は、新幹線駅周辺にこうし

た手軽な2次交通が整備されている。
　ひぜしんスタジアムでは、赤いユ
ニフォームを着た野球選手たちが練
習をしていた。
　「『佐賀インドネシアドリームズ』
へようこそ。私たちは、佐賀県初の
プロ野球チームです」
　迎えてくれたのは、チームの代表、
福原佑二さん。所属する選手の過半
数が、インドネシアやシンガポール
などアジア諸国の出身という異色の
チームだ。2018年に野球普及活動
の一環としてインドネシアを訪れた
福原さんが、野球の普及にはプロ
野球チームが必要と痛感し、「佐賀
インドネシアドリームズ」を創設し
た。現在は独立リーグである九州ア
ジアリーグの準加盟球団としてリー

グ戦に参加している。
　「佐賀はチーム創設メンバーの出
身地で、まだプロ野球チームが存在
していなかったことから本拠地に選
びました。竹細工などの伝統工芸や
嬉野茶、佐賀牛といった名産品があ
り、海外の人から見ても魅力的な地
域です。佐賀インドネシアドリーム
ズを通じて、総人口6億人といわれ
る東南アジアに野球文化を広め、同
時に佐賀の魅力も高めていきたいと
考えています」
　生まれたばかりのプロ野球チーム
にとって、西九州新幹線はチャンス
を拡大する存在だ。
　「福岡や長崎からのアクセスが格
段によくなったという面もあります
し、アジアから来る人にとっても、

大村湾を背景に、緑豊かなまち
並みを駆け抜ける新幹線「かも
め」。大村市松原の「かもめビュー
スポット」から撮影した

北川健太さん。嬉野温泉の老舗旅館「大村屋」の 15代目。嬉野のまちづく
りに積極的に関わり「スリッパ温泉卓球大会」をはじめとする多数の企画を
手がけてきた

文・写真：栗原 景（フォトライター）

　2022年9月の西九州新幹線開業から約2年。今では、佐賀・長崎
の両県をはじめとする人々の生活に欠かせない交通インフラとして定
着している。建設中から開業までを取材してきた筆者が、武雄温泉・
長崎間を再訪し、西九州新幹線がもたらしたものを探す旅に出た。
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西九州新幹線開業2周年！
─変化する沿線を訪ねる─
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❶ひぜしんスタジアム　❷インドネシア、フィリピン、シンガポール、スリランカ、日本など多くの国の選手が所属する
❸チームの生みの親、福原佑二さん
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Special Feature 西九州新幹線開業 2周年！

も増えました」
　国内の訪問客も、従来とは行動が
大きく変わった。
　「新幹線でお越しのお客様は、ま
ち歩きを好まれる傾向があります。
回遊性が高まって商店街が活性化
し、カフェなどの新規開業店舗も増
えています」
　雇用面でも新幹線効果が生まれて
いるという。

　「 3年前から新卒者を8人採用しま
した。西九州新幹線が開業して便利
になり、まちが活性化して将来性を
感じられるようになったことが理由
の1つと考えています」
　大村屋には、ジャズを聴きながら
過ごせる「湯けむりラウンジ」がある
が、2年前、その一角に「Music Bar 
OOMURAYA」がオープンした。
　「これも、若いバーテンダーが正
社員として入社してくれたおかげで
実現できました。宿泊のお客様以外
もご利用いただけるので、最近は長
崎から新幹線で来てくださる方もい
らっしゃいます」

誰でも見学が可能な車両基地

　翌日は、新大村駅を訪れた。駅前
では複数のマンションが建設中で、
大手ブランドショップやスーパー
マーケットもオープンして活気を感

じる。
　JR大村線に乗り換えて2駅、西九
州新幹線と同時に開業した大村車両
基地駅で降りた。その名の通り、西
九州新幹線大村車両基地が隣接して
いる。大村車両基地は新幹線と大
村線に挟まれた全長約1km、幅約
170mの車両基地だ。全5編成の西
九州新幹線用N700Sは、ここで日
頃から車両検修を受けている。
　大村車両基地では2024年から毎
週水曜日（祝日・年末年始および検
査時を除く）に一般見学を受け付け
ている。8～20人の団体が対象で、

人数さえ揃えば家族や友だち同士な
ど、誰でもWebサイトから申し込
みが可能だ。見学の所要時間は2時
間。
　大村車両基地では、笹川祐介室長
と社員の德野美帆さんが待ってい
た。まずは会議室に案内され、スラ
イドを見ながら德野さんが車両基地
の業務や西九州新幹線の概要を紹介
する。
　「社員が考えたクイズを出すなど、
どなたでもわかりやすい内容にして
います」（德野さん）
　スライドを見終わったら、ヘル
メットを被って検修庫へ。普段、西
九州新幹線は3編成で運行されてお
り、特別の事情がなければ見学用の
編成が用意されている。検修庫に

入ると、目の前にN700S。最初は
線路の高さから見上げる形になるの
で、その巨大さに圧倒される。普段
の駅と違ってホーム可動柵もなく、
新幹線をこれほど間近に見られる
チャンスはなかなかない。
　「見学は毎回1グループだけです
ので、新幹線を貸し切り状態で好き
なだけ見られると、とても好評です。
検修庫は業務の都合上、段差がほと
んどないので、身体が不自由なお客
様もご見学いただけます」
　見学者は今のところ地元のグルー
プが中心。定期的に見学会を実施し
ている新幹線車両基地は、全国的に
も大村と熊本の2カ所だけで、「我が
まちの新幹線」という意識を高める
効果がありそうだ。

駅の活気を街にも広めたい、
まち興しの女性たち

諫
いさ
早
はや
駅でも、駅周辺の再開発が進

んでいる。東口では諫早駅に統合さ
れたバスターミナルが解体され、西口
ではマンションの建設が相次いでいる。
　その諫早駅では、また懐かしい
方々が待っていた。本誌69号（2021
年春季号）でインタビューした、「諫
早もりあげガールズ」の数原有希子
さんと、原田千桂子さんだ。2014
年から活動をしている7人の女性グ
ループで、普段は野菜ソムリエプロ、
楽器店経営などそれぞれの仕事をし
ながら、個々のスキルを活かして郷
土の魅力を掘り起こす企画をいくつ
も実現している。最近では、長崎県

立岩展望台から見た嬉野温泉街（左）。
中央を新幹線が走行する。立岩展望台
は海抜345mの高さにあり、嬉野のま
ち並みを360度ぐるりと一望できる

❶検修庫内。赤いテールランプが点いている方が見学車両　❷見学記念のボードを持つ笹川室長　❸屋上から見た車両基地（見学コースには含まれていない）

大村の市街地。周辺にビ
ルが増えている

「Music Bar OOMURAYA」
若い社員の発案でオープンした

大村車両基地駅
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の男女共同参画室からの提案で、長
崎大学や活水女子大学と連携し、大
学生とともに西九州新幹線を利用し
た観光モデルプランの作成などを
行った。
　前回のインタビューでは「新幹線
に乗って、美味しいものが多い諫早
に来てくださる人が増えると嬉し
い」と語っていた数原さんと原田さ
ん。実際に開業してみると、諫早駅
の利用者が増えて、駅周辺が活性化
したと感じているという。
　「駅マルシェをはじめ、イベント
スペースとしての駅の利用も増え
て、地域の人々が集まる場になりま
した」（原田さん）
　福岡や長崎など、新幹線が結ぶ周
辺地域から諫早が注目されることも
増えた。
　「 2022年10月に、全国ネットの
ラジオ番組が諫早駅で3時間の公開

生放送をしてく
ださいました。
番組のリスナー
や、市民の方々
が大勢集まり大
成功で、今年1
月にもまた諫
早駅で2度目の
公開生放送をし
てくださいまし
た」（数原さん）

　仕事やプライベートで長崎を訪れ
ることも多い原田さんは、新幹線の
開業によって過ごし方が変わったと
いう。
　「今まで長崎駅へは30分かかって
いたので夜は早めに帰っていまし
たが、今はたったの9分になって本
当に気が楽になりました。23時くら
いまで長崎でお酒を飲んで、23時
30分発の最終「かもめ」に乗ったら、
40分には諫早に着きますから」（原
田さん）

新幹線は
地域交流を促すツール

　数原さんたちと別れ、長崎駅へ。
現
うつつがわとうげ
川峠の下をトンネルで貫き、わず

か9分で到着だ。新幹線駅としては初
となる膜屋根を採用し、在来線との壁
も取り払った長崎駅のホームは長崎港
に面し、海の香りが漂っている。
　駅前から長崎市電に乗って観光通
で降り、長崎市を代表する繁華街、

浜町アーケードを訪れた。その一角
に、長崎市の魅力を伝える季刊誌「樂
（ ra－ku）」を刊行する株式会社イー
ズワークスのオフィスがある。
　「樂」は、クオリティの高い写真と、
深い取材に基づいた記事から構成さ
れる、全ページカラーの情報誌だ。
　イーズワークスの代表である糸
屋悦子さんが「樂」を創刊したのは、
2008年のこと。2001年から主に
Webサイトの制作を行っていた糸
屋さんは、長崎の街歩きサイトの制
作を通じて、生まれ育った長崎とい
う街に興味を持った。
　「長崎という街には、本当にさま
ざまな文化や風景があって、素晴ら
しいなって思ったのです。当時、金
沢や広島に街を紹介するすてきな雑
誌があって、長崎でもぜひやってみ
ようって」
　周囲のクリエイターたちに声をか
けて、雑誌の制作をスタートさせた
ものの、雑誌制作の経験はゼロ。し
かし、広告を出してくれる企業は見
つかり、もう後戻りはできない。
　「それを見た知人のアートディレ
クターが『わかった、やろう』と言っ
てくださったのです。それをきっ
かけに、20人近いクリエイターが集
まってくれて、雑誌を完成させるこ
とができました」
　以来、16年にわたって、長崎とい
う街を誌面に表現し続けてきた。
　長年、長崎を見つめてきた糸屋さ

Special Feature 西九州新幹線開業 2周年！

んにとって、西九州新幹線の開業は
想像以上に画期的な出来事だった。
　「開業するまでは、親しんだ長崎
駅などがどんどん変わっていくの
で、どうなんだろうという思いはあ
りました。でも、開業して実際に利
用してみたら、とても便利なことに
驚きました」
　糸屋さんは、新幹線の開業により、
年齢にかかわらず自由に移動できる
環境が整ったと感じている。

　「長崎から福岡や佐賀などへのア
クセスがとてもよくなりました。特
に高齢者にとっては、車を運転しな
くても安心して移動できるようにな
り、行動範囲が広がります。地域間
の交流が生まれて、隣町や隣の県が
とても身近になると思うのです。博
多も、佐賀も諫早も、すごく身近に
なったと思いますね」
　糸屋さんと別れ、長崎駅の南にあ
る鍋
なべかんむりやま
冠山から長崎の夜景を眺めた。

短い時間で多くの人から話を聞いた
が、どの人も新幹線の速さや便利さ
だけでなく、新幹線の存在によって
人が集まる効果を実感していた。
　西九州新幹線の開業によって、佐
賀も長崎も、かつての「異国情緒た
だよう遠い街」から、「手軽に訪れら
れる豊かな文化の地域」に変わりつ
つある。人々の交流が活発になれば
なるほど、魅力的な街に発展してい
くだろう。

鍋冠山から見た長崎の夜景。稲佐
山に匹敵する美しい夜景をバリア
フリー展望台から楽しめる

新幹線の諫早駅（上）、諫早もりあげガールズ（下）。
左が原田さん、右が数原さん

「樂」を創刊した糸屋さん長崎駅に停車する西九州新幹線。背後の山は稲佐山
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